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На днях в президентском
зале Дома Правительства
состоялась торжественная
церемония награждения
девяти представителей та�
лантливой молодежи рес�
публики, ставших в 2011
году победителями на раз�
личных форумах, конкурсах,
олимпиадах республиканс�
кого и общероссийского
уровня и заслуживших, тем
самым, в рамках приоритет�
ного национального проек�
та “Образование” премию в
тридцать тысяч рублей.

Подопечный заслужен�
ного тренера РФ Александ�
ра Давыдова, подающий
большие надежды юный
боксер Ислам Текеев, стал
лауреатом премии как се�
ребряный призер V летней
Спартакиады учащихся Рос�
сии. Молодой преподава�
тель СКГГТА Фатима Катчи�
ева � в числе премирован�
ных за красивую победу в
республиканском конкурсе
“Молодой кутюрье” в номи�
нации “Профессиональное
мастерство”. В этой же но�
минации, но в другом про�
фессиональном республи�
канском конкурсе � “Про�
граммист”, стал лучшим ны�
нешний лауреат, учащийся
лицея № 15 г. Черкесска
Дмитрий Иванов. Осталь�
ные из числа премирован�
ных � Карина Семенова,
Вячеслав Борисов, Алек�
сандр Деренский, Марина
Величко, Аминат Боташева,
Анастасия Зайцева – также
отмечены за успехи в раз�
личных конкурсах.

“Вы внесли значитель�
ный вклад в укрепление по�
тенциала развития не толь�
ко нашей малой родины –
Карачаево�Черкесии, но и
России, что является зало�

Девять лучших

гом благополучия и процве�
тания. От всей души желаю
вам только наращивать уро�
вень своих успехов, чтобы
мы всегда были победите�
лями...”, � поздравил винов�
ников торжества замести�
тель председателя Прави�
тельства КЧР Мурат Озов и
вручил молодым людям
дипломы за подписью ми�
нистра образования РФ
Андрея Фурсенко, благо�
дарственные письма и де�
нежные премии от Главы
Карачаево�Черкесии Раши�
да Темрезова. Благодар�
ственными письмами и де�
нежными премиями был
отмечен и труд наставников
и педагогов лауреатов.

Одна из награжденных,
молодой модельер Фатима
Катчиева, призналась:
“Очень приятно, когда твою
работу ценят, тем более,
когда ты занимаешься де�
лом своей жизни, тем, что
приносит удовольствие и
радость”. Победу в дизай�
нерском конкурсе девушке
принесла ее дипломная
коллекция “В плену цвета” �
одежда прет�а�порте де
люкс (повседневная одежда
высокого качества). До это�
го коллекцию уже неоднок�
ратно отмечали на конкур�
сах в Ставрополе, Железно�
водске,  Волгограде. Высо�
ко оценила работу Ф. Кат�
чиевой Изабелла Рим, член
международной ассоциа�
ции “Союз дизайнеров”.
Кстати, в этот союз уже не�
сколько месяцев как приня�
ли и саму Фатиму. Нынеш�
няя награда стала для де�
вушки еще одним подтвер�
ждением, что она “взяла
курс” на правильное на�
правление.

Соб. инф.

Заместитель председателя Правитель�
ства КЧР Джанибек Суюнов провел сове�
щание по подготовке к оздоровительной
кампании детей и подростков в 2012 году.
Основным документом, регламентирую�
щим отдых детей и подростков в текущем
году, станет республиканская программа
“Организация отдыха и оздоровления де�
тей в Карачаево�Черкесской Республике
на 2012�2014 годы”, на реализацию кото�
рой из республиканского бюджета в тече�
ние трех лет будет направлено 184 млн.
рублей.

В совещании приняли участие и изло�
жили свои задачи по организации детско�
го отдыха руководители министерств со�
циального блока, Министерства финан�
сов, руководитель Управления Роспотреб�
надзора по КЧР, представители МЧС и
МВД республики.

По итогам совещания Министерству
труда и социального развития КЧР пору�
чено провести совещание с руководите�

Пусть детство
будет здоровым

В Правительстве республики прошло совещание
по организации отдыха и оздоровления детей в 2012 году

лями оздоровительных учреждений, распо�
ложенных на территории республики, для
разъяснения установленных требований,
нормативов по организации отдыха детей.

Также этому министерству совместно с
Министерством здравоохранения и курор�
тов нужно направить на отдых и оздоровле�
ние в учреждения санаторного типа наиболь�
шее количество детей, страдающих хрони�
ческими заболеваниями, состоящих на уче�
те в учреждениях здравоохранения.

Сотрудникам МВД и МЧС республики  со�
вместно с Роспотребнадзором поручено до�
вести необходимые требования по обеспе�
чению питания, охраны и безопасности де�
тей до всех действующих учреждений отды�
ха и оздоровления детей.

В Министерстве труда и социального раз�
вития Карачаево�Черкесской Республики бу�
дет создана межведомственная рабочая
группа по проверке учреждений отдыха и оз�
доровления детей.

В рамках рабочей поездки по КЧР Гла�
ва республики Рашид Темрезов в сопро�
вождении спикера Парламента Карачае�
во�Черкесии Александра Иванова, руково�
дителя Администрации Главы и Правитель�
ства КЧР Эльдара Салпагарова, членов
Правительства посетил школу в ауле Ниж�
няя Теберда.Эта школа � образец класси�
ческого долгостроя. Фундамент был зало�
жен в 1998 году, позже он был переделан,
но практически сразу же стройка «замо�
розилась» на несколько лет. Стены у
школьной пристройки, а именно так назы�
вается двухэтажное здание площадью
1200 кв. метров, появились всего пару лет
назад. Но вновь из�за отсутствия финан�
сирования стройка “заморозилась”.

Вопрос завершения строительства
новой школы на 250 мест аульчане нео�
днократно поднимали на уровне местных
властей. Но деньги на завершение объек�
та нужны большие, поэтому жители Ниж�
ней Теберды пригласили познакомиться с
проблемой и принять решение лично Гла�
ву Карачаево�Черкесии.

Осмотрев постройку, Рашид Темрезов
отметил, что здание находится в высокой
степени готовности. Уже возведены сте�

Ждать “новоселья”
осталось недолго

На завершение строительства школы в ауле Нижняя Теберда
будет выделено 30 миллионов рублей

ны, есть кровля, окна и двери, началось стро�
ительство пришкольной котельной. На эти
виды строительных работ уже было освоено
свыше 20 миллионов рублей.

“Сейчас нужны средства на внутренние от�
делочные работы, установку инженерных
коммуникаций, благоустройство, строитель�
ство перехода, соединяющего новое здание
со старой школой, где останутся актовый зал,
пищеблок и библиотека”, � пояснил Главе  КЧР
руководитель “Дирекции капитального стро�
ительства” Ахмат Салпагаров.

После оперативного совещания на объек�
те Глава республики принял решение выде�
лить на завершение строительства пристрой�
ки к школе 30 миллионов рублей. При этом
Рашид Темрезов поставил перед строителя�
ми несколько жестких условий:

“Во�первых, школе нужен свой спортзал.
Его тоже надо построить. Во�вторых, школа
должна быть готова к 1 сентября 2012 года.
При этом еще раз подчеркиваю, укладываясь
в сроки, не забывайте о качестве”. Глава рес�
публики также добавил, что при строитель�
стве, внутренней отделке строители обяза�
тельно должны учитывать конструктивные
пожелания педагогов.

К АРАЧАЕВО�ЧЕРКЕС�
СКИЙ филиал ОАО «Ро�

стелеком» установил про�
граммно�аппаратные комп�
лексы (ПАК) для видеонаб�
людения за процедурами
голосования и подсчета го�
лосов избирателей в ходе
выборов Президента Рос�
сийской Федерации на 205
избирательных участках Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики. Это более 83% от
общего числа ПАК, заплани�
рованных к установке. Все�
го в республике таким обо�
рудованием будет оснаще�
но 245 участков.

Доставку на участки, ус�
тановку, настройку и под�
ключение к сети Интернет
специальных программно�
аппаратных комплексов
компания начала в конце
января. ПАК включает две
видеокамеры, компьютер,
источник бесперебойного
питания и набор соедини�
тельных кабелей. Все ком�
поненты данного комплек�
са были отобраны в резуль�
тате специально проведен�
ного тестирования на каче�
ство и надежность работы.

Готовимся
к выборам
Оборудование на участ�

ках будет устанавливаться
таким образом, чтобы не
нарушалась тайна голосо�
вания. Одна камера направ�
ляется на места выдачи из�
бирательных бюллетеней и
работы со списками изби�
рателей. Вторая камера
показывает стационарные и
переносные урны для голо�
сования, а также места по�
гашения неиспользованных
и подсчёта использованных
избирательных бюллете�
ней.

Производство и постав�
ку ПАКов для установки на
избирательных участках
выполняют российские
компании «Ситроникс» и
«Крафтвей».

Данные видеонаблюде�
ния, полученные с помощью
установленного на избира�
тельных участках ПАК, будут

передаваться в центры об�
работки данных компании
«Ростелеком» и станут дос�
тупны в режиме онлайн за�
регистрированным пользо�
вателям специально со�
зданного для этой цели ин�
тернет�портала www.
webvybory2012.ru.

Регистрация пользова�
телей и тестовая эксплуата�
ция портала была открыта 3
февраля.

Согласно техническому
заданию  система видеомо�
ниторинга по всей России
охватит 91,4 тыс. участко�
вых избирательных комис�
сий, а ее производитель�
ность обеспечит возмож�
ность подключения 25 мил�
лионов пользователей при
возможности 60 тыс. одно�
временных просмотров
изображения с одной камеры.

А. ЮРЧЕНКО.

Сильнее, выше,
быстрее!

Нельзя не заметить, как
за последний год встрепе�
нулся спортивный мир рес�
публики, почувствовавший
внимание и заботу руковод�
ства. Но сдвиги пока не та�
кие значительные, и на се�
годняшний день спортив�
ные успехи Карачаево�Чер�
кесии все еще оставляют
желать лучшего. Беспокоит,
в первую очередь, низкое
развитие массового спорта:
по процентному соотноше�
нию количества населения,
занятого в спорте, мы нахо�
димся где�то в хвосте спис�

ка субъектов Российской
Федерации. Особого вни�
мания требует развитие в
КЧР олимпийских видов
спорта.

В 2011 году спортсмены
из Карачаево�Черкесии
поднимались на пьедестал
почета на соревнованиях
различного уровня 315 раз,
и из них 93 � на высшую сту�
пеньку. Но “копилку” рес�
публики во многом попол�
няют представители не
олимпийских видов спорта.
А в олимпийских видах у
взрослых в прошедшем

году порадовали только та�
лантливый дзюдоист, обла�
датель Кубка Мира Аюб
Пшмахов, ведущий борьбу
за путевку на “Лондон�
2012”, и молодой спорт�
смен Саид Устаев, завое�
вавший “серебро”  чемпио�
ната России по тхэквандо
(олимпийская версия).
Правда, дарит надежду мо�
лодая поросль: стал облада�
телем Кубка Европы среди
молодежи, призером пер�
венства Европы среди мо�
лодежи дзюдоист Ислам
Урусов, призером Кубка Ев�
ропы и первенства Европы
по дзюдо среди юношей –
Рамазан Коджаков, победи�
ла на первенстве России в
беге на 400 метров Наталья
Стаценко, призерами пер�
венства России стали юные

боксеры Ислам Текеев, Ру�
стам Ионов, Евгений Бак�
лашкин.

Как мы узнали из докла�
да министра по физической
культуре, спорту и туризму
КЧР Мурата Лайпанова,
большие силы  в последнее
время направлены на об�
новление материально�тех�
нической базы, строитель�
ство новых спортивных со�
оружений, что, несомненно,
должно стать новым толч�
ком к развитию спорта. Так,
в прошлом году в г. Черкес�
ске появились четыре фут�
больные площадки с искус�
ственным покрытием. Ис�
кусственное покрытие для
профессионального фут�
больного поля получили и в
селе Чапаевском (укладка
начнется уже этой весной).
Продолжится финансиро�
вание строительства Двор�
ца спорта в селе Учкекен, а
физкультурно�оздорови�

тельные комплексы в г. Чер�
кесске и а. Псыже, возмож�
но, уже в этом году войдут в
эксплуатацию.

Мурат Алибиевич рас�
сказал, что Главой КЧР Ра�
шидом Темрезовым достиг�
нуто соглашение с руковод�
ством ЗАО “ЕВРОЦЕМЕНТ
групп” о выделении Карача�
ево�Черкесии 120 милли�
онов рублей на строитель�
ство спортивного комплек�
са. На эти средства и полу�
ченные по результатам вы�
ступления нашей команды
на “Кавказских играх � 2010”
сто миллионов рублей нач�
нется строительство боль�
шого физкультурно�оздо�
ровительного комплекса
возле стадиона “Нарт”. А
договоренность с правле�
нием ОАО “Газпром” о реа�
лизации проекта “Газпром –
детям” в Карачаево�Черке�
сии подарит ребятне десять
м н о г о ф у н к ц и о н а л ь н ы х
спортивных площадок.

В конце прошлой недели в зале государственной
филармонии состоялось расширенное заседание
коллегии Министерства по физической культуре,
спорту и туризму КЧР. Повестка дня – итоги работы
министерства за 2011 год и перспективы развития
спорта и туризма в республике.

Окончание на 2
й стр.

По сообщению прессслужбы
Главы и Правительства КЧР

Праздник для мужчин
начинался уже в фойе ДК,
где виновникам торжества
вручали ароматные гвозди�
ки. Далее, прежде чем за�
нять свои места в зритель�
ном зале, прибывшие пред�
ставители различных вет�
вей и уровней власти КЧР,
всех видов и родов войск,
дислоцированных на терри�
тории Карачаево�Черкесии,
а также сотрудники право�
охранительных органов,
представители ветеранских
организаций и обществен�
ных движений терпеливо

Праздник для тех,
кто нас защищает

отстаивали очередь в гар�
дероб (почти забытая в те�
атрах КЧР процедура). При�
ятной неожиданностью ста�
ло и то, что само меропри�
ятие началось ровно в на�
значенное время (всегда бы
так четко, по�военному).

Под звуки марша в за�
полненный до отказа зри�
тельный зал были торже�
ственно внесены и установ�
лены на сцене боевые зна�
мена Пограничного управ�
ления ФСБ России по КЧР и
34�й отдельной мотострел�
ковой бригады (горной).

Глава Ка�
р а ч а е в о �
Ч е р к е с и и
Рашид Тем�
резов по�
здравил с
Днем защит�
ника Отече�
ства всех со�
бравшихся в
зале, а в их
лице � вете�
ранов Вели�
кой Отече�
с т в е н н о й
войны, вете�
ранов воен�
ной службы,
тех, кто про�
шел Афгани�

стан, бывал в других “горя�
чих точках”, кто сегодня в
рядах Российской Армии и
правоохранительных орга�
нов стоит на страже безо�
пасности и правопорядка
России. Глава республики
подчеркнул, что укрепление
обороноспособности � это
фундаментальная основа
для дальнейшего развития
России.

� Сегодня, в начале вто�
рого десятилетия XXI века,
современный мир остается
таким же жестоким, как и
столетия назад, � сказал Ра�
шид Темрезов. � Более того,
сегодня приходится проти�
востоять новому, жестокому

и скрытому врагу � между�
народному терроризму, ко�
торому не нужны ни терри�
тории, ни богатства госу�
дарства и народа, а нужны
только человеческие жерт�
вы. Поэтому руководство
нашей страны определило
стратегическую цель � фор�
мирование эффективных,
адекватных уровню совре�
менных угроз Вооруженных
Cил и правоохранительных
органов, способных проти�
востоять любой агрессии и
быть реальным фактором
внутренней и внешней ста�
бильности.

Глава республики под�
черкнул, что одной из глав�
ных задач власти и ее свя�
тым долгом является забо�
та о каждом воине�победи�
теле, о каждом труженике
тыла, о военнослужащих и
сотрудниках правоохрани�
тельных органов, о семьях
тех, кто погиб, выполняя
свой профессиональный
долг. И заявил о готовности
“делать все для своевре�
менного и полного решения
социальных, бытовых и
иных проблем” защитников
Отечества.

Также перед собравши�
мися выступили депутат Го�
сударственной Думы РФ от
Карачаево�Черкесии Миха�
ил Старшинов, главный фе�
деральный инспектор по
КЧР Александр Коробейни�
ков, прокурор республики
Олег Понасенко, министр
внутренних дел по КЧР Жа�
удат Ахметханов, начальник
Главного управления Мини�
стерства РФ по делам ГО ЧС
и ликвидации последствий
стихийных бедствий по КЧР
Казбек Чехов, заместитель
командира 34�й отдельной

мотострелковой бригады
(горной) Алексей Ионов,
председатель республикан�
ского Совета ветеранов
войны, труда, вооруженных
сил и правоохранительных
органов Николай Такуши�
нов.

Приказом министра
МВД России генерала ар�
мии Рашида Нургалиева на�
грудными знаками “За со�
действие МВД России”
были награждены Глава Ка�
рачаево�Черкесии Рашид
Темрезов, мэр г. Черкесска
Руслан Тамбиев, начальник
Управления Федеральной
службы по контролю за обо�
ротом наркотиков РФ по
КЧР Игорь Засыпкин. Бла�
годарность от  министра
внутренних дел по КЧР была
официально объявлена во�
енному комиссару КЧР Сер�
гею Данилову.

На основании приказа
министра РФ по делам ГО
ЧС и ликвидации послед�
ствий стихийных бедствий
генерала армии Сергея
Шойгу ряд сотрудников
правоохранительных орга�
нов были награждены меда�
лями МЧС России.

После торжественного
выноса из зрительного зала
боевых знамен мероприя�
тие продолжилось празд�
ничным концертом. Одоб�
рительными аплодисмента�
ми публика приветствовала
выступления вокальных
групп “Джегетей” и “А
класс”, Ярослава Щеклано�
ва, Хасана Айдарукова,
Инны Мамхяговой, Кулизар
Байрамуковой, а также
танцевальных коллективов
“Глория” и “Кубиночка”.

Олеся МХЦЕ.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

В минувшую среду во Дворце культуры
“Химик” города Черкесска состоялось
праздничное мероприятие, посвященное
Дню защитника Отечества.

АБЗАЦЕМ

овости

АБЗАЦЕМ
Нодним

Профсоюз летного со�
става России и Межгосу�
дарственный авиационный
комитет подписали согла�
шение о взаимодействии в
расследовании авиацион�
ных происшествий. Ранее
ни одна другая обществен�
ная организация не получа�
ла права на участие в рас�
следованиях МАК.

Глава ФСБ приказал под�
чиненным избавиться от
имущества, зарегистриро�

ванного за границей. Ис�
ключение составляет
только имущество, кото�
рое предназначено для
решения задач оператив�
но�служебной деятельно�
сти, а также принадлежа�
щее сотрудникам госохра�
ны, работающим за преде�
лами России.
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  Материалов, затраги�
вающих проблему загряз�
нения окружающей среды,
в газетах хватает. И что уди�
вительно, на “ура” они вос�
принимаются обычно лишь
населением, а должностные
лица, как водится, на вопи�
ющий глас журналиста в
основном отмалчиваются и
бездействуют дальше.

  Поводом к написанию
этой статьи стало обраще�
ние в редакцию жителей
станицы Зеленчукской, ко�
торые возмущены тем, что
происходит на их улицах и
придомовых территориях:

“Мусорные контейнеры
расставлены по всей стани�
це. Те, которые находятся
во дворах многоэтажек, вы�
возятся раз в неделю, ос�
тальные и вовсе � от случая
к случаю. А после новогод�
них праздников мусор вооб�
ще перестали вывозить, и
он скопился огромными ку�
чами”.

 Так, со двора домов №
181, № 185 по улице Совет�

  Экологический
кошмар по�зеленчукски

ской ТБО пришлось выво�
зить двумя “КамАЗами” и
одним мусоровозом. Не то,
чтобы жители особо поста�
рались, просто за полтора
месяца мусорный пласт до�
стиг размеров малого Эве�
реста. Дела�то житейские.

  Интересно, что за вы�
воз мусора плата со всех
жителей взимается регу�
лярно. Сотрудники КЧР
“ЭКО” исправно появляют�

ся на пороге каждого жило�
го помещения ежекварталь�
но. Но на законный вопрос,
когда же мусорные кучи бу�
дут вовремя убираться,
обычно звучит ответ: “Все
машины на ремонте”.

Зимой проблема непри�
ятна и неудобна, в теплое
время антисанитария ста�
новится прямым поводом к
развитию эпидемий и обре�
тает особый “аромат”.

“В октябре в Минспорт�
туризме РФ мы защитили
проект  строительства
трех ФОКов � в Новом Ка�
рачае,  Эркин�Шахаре,
Преградной, а также двух
футбольных полей �  в
Абазинском и Усть�Дже�
гутинском районах. В те�
чение года мы ожидаем
финансирования на стро�
ительство этих объектов”,
� поделился еще одной
хорошей новостью ми�
нистр.

Мурат Лайпанов в сво�
ем выступлении подчерк�
нул, что большое внима�
ние будет уделяться под�
готовке, переподготовке,
повышению квалифика�
ции тренерского состава.
Отметил он и неудовлет�
ворительное состояние
единственного в респуб�
лике врачебно�физкуль�
турного диспансера. Му�
рат Алибиевич поднимал
этот вопрос на недавнем
совещании олимпийского
совета в Ингушетии, где
выступил с предложени�
ем организовать на тер�
ритории СКФО единый
большой медицинский
центр для спортсменов и
нашел понимание и поло�
жительную оценку своей
идеи.

После доклада нача�
лась живая дискуссия:
спортсмены и тренеры
поднимали самые ост�
рые, наболевшие пробле�
мы. К примеру, вопрос о
“дорожных”, выдаваемых
во время выездных со�
ревнований: “Как найти
мало�мальски приличный
гостиничный номер на
пятьсот рублей с лиш�
ком?” Мурат Лайпанов со�
гласился: “Как мы можем

Сильнее,
выше,

быстрее!

 “Никакие службы не ве�
дут надзора за вывозом
мусорных отходов с терри�
тории станицы, � пишут
возмущенные станичники.
– По улицам от свалки к
свалке бегают больные
кошки и собаки. С мусорок
регулярно питаются и гуля�
ющие свободно коровы,
молоко которых потом пьют
люди. Многие контейнеры
расположены у дороги, а
поскольку ограждение, как
правило, отсутствует, то с
переполненных баков все
сыплется на проезжую
часть, ветер это разносит
дальше, и возрастает ава�
рийная опасность”.

 Носить мусор куда�то
еще возможности нет, ведь
контейнеры как раз для
этого и стоят. Жители про�
сто пользуются отведен�
ным для этого местом. А
вот службы, ответственные
за своевременную уборку
ТБО, похоже, освоили толь�
ко одну из положенных ра�
бочих функций – денежные
сборы. И пока желания сде�
лать что�то еще для улуч�
шения экологической ситу�
ации в станице у них не воз�
никает.

А посему мусорный
кошмар в Зеленчукской
продолжается.

Лариса НИКОЛАЕВА.

требовать от  наших
спортсменов побед, если
они не могут нормально
устроиться и отдохнуть
перед ответственными
соревнованиями? Да и за
двести с лишним рублей
в сутки здорового моло�
дого человека не накор�
мишь. Это российские
нормативы, мы не выде�
ляем денег меньше, чем
положено.  Однако на
уровне республики мож�
но решить вопрос об уве�
личении командировоч�
ных”, � и обещал занять�
ся этим вопросом.

Присутствующие так�
же обратили внимание
министра на необходи�
мость создания в респуб�
лике спортивной школы�
интерната, чтобы не при�
ходилось отдавать талан�
тливых ребят в соседние
регионы.  “В наших пла�
нах не только создание
интерната, но и училища
олимпийского резерва в
микрорайоне “Московс�
кий”, � воодушевил и об�
радовал собравшихся
Мурат Алибиевич.

Положительный отклик
нашла и просьба заслу�
женного тренера КЧР по
баскетболу Умара Хубие�
ва об аренде министер�
ством нескольких гекта�
ров земли, чтобы летом
юные спортсмены могли
беспрепятственно ста�
вить  палатки, отдыхать и
тренироваться на свежем
воздухе.

Подводя итог офици�
альной части собрания,
заместитель председате�
ля Правительства КЧР
Мурат Озов отметил: “Без
воспитания нашего под�
растающего поколения

развития республики не
будет. Это то, на что мы
должны в первую очередь
обратить внимание. Не�
обходимо развивать все
виды спорта, привлекать
детей в спортзалы с са�
мого юного возраста. Как
итог мы будем иметь здо�
ровую молодежь и высо�
кие спортивные достиже�
ния”. Мурат Нухович ука�
зал и на большую ответ�
ственность тренерского
состава: “Не надо искать
причины поражений в не�
достаточном финансиро�
вании или недостаточной
материально�техничес�
кой базе. Очень многое
зависит от тренера. Не
будет его активной рабо�
ты – не будет достиже�
ний”.

Завершили собрание
на приятной ноте – цере�
монии вручения наград.
Из рук заслуженного ма�
стера спорта по самбо и
мастера международного
класса по дзюдо, вице�
премьера Мурата Озова
удостоверения мастеров
спорта России получили
Мурат Салпагаров ( арм�
спорт), Ахмат Тоторкулов
( б о р ь б а  н а  п о я с а х )  и
Мусса Батчаев (бокс).
Почетной грамотой Мин�
спорттуризма КЧР и де�
нежной премией были
отмечены успехи более
двадцати спортсменов,
признанных лучшими в
К Ч Р  в  2 0 1 1  г о д у.  Э т о
наша “золотая четверка”
� борцы на поясах Алибек
Х а п а е в ,  А р с е н  То к о в ,
Азамат Лайпанов, Казбек
Малсугенов – чемпионы
мира и обладатели Кубка
Мира, призер чемпиона�
та мира и чемпионата
Европы по армрестлингу
Арсен Чомаев, победи�
тель первенства Европы
по вольной борьбе среди
глухих Ислам Кушаев и
мн. др. Почетной грамо�
той и денежной премией
наградили и  отличив�
шихся тренеров, дирек�
торов республиканских
спортшкол и начальников
муниципальных отделов
спорта.

Фатима БИДЖИЕВА.

Окончание.
Начало на 1
й стр.

В 2011 году на “горячую
линию” Управления ФНС
России по КЧР и его терри�
ториальных налоговых ор�
ганов поступило 8 424 звон�
ка от налогоплательщиков
(на 476 больше, чем в 2010
году).

В основном жители Ка�
рачаево�Черкесии интере�
совались налоговыми льго�
тами по налогу на доходы с
физических лиц, налогу на
имущество, транспорт, зем�
лю физических лиц, поряд�
ком получения налоговых
вычетов.

В рейтинге наиболее
задаваемых вопросов � по�
рядок предоставления на�
логовой и бухгалтерской
отчётности по каналам свя�
зи, в том числе по Интерне�
ту, порядок получения выпи�
сок из ЕГРИП и ЕГРЮЛ и
регистрации в качестве ин�
дивидуального предприни�
мателя в налоговой инспек�
ции.

29,9 процентов позво�
нивших на “горячую линию”
интересовались процеду�
рой постановки на налого�
вый учет юридических лиц
и индивидуальных предпри�
нимателей в качестве пла�
тельщиков ЕНВД, порядком
предоставления сведений о
доходах 3�НДФЛ, возмож�
ностью получения актов
сверок, справок о состоя�
нии расчетов с бюджетом.

11,7 процентов обрати�
лись с вопросами о предо�
ставлении налоговой отчет�
ности по каналам связи, ре�
гистрации ККТ в терминалах
и банкоматах, применением
ККТ при торговле алкоголем
или нахождении на системе
налогообложения ЕНВД, а
также сроками подачи нало�
говой декларации по УСН,
порядком получения ИНН
при его утрате (7,9%) звон�
ков.

Пресс9служба УФНС
РФ по КЧР.

“Горячая
линия”

в действии
Прокуратурой Малока�

рачаевского района по об�
ращению Управления Рос�
комнадзора по КЧР прове�
дена проверка исполнения
требований Федерального
закона от 27.07.2006 №
152�ФЗ “О персональных
данных” муниципальным уч�
реждением “Центр массо�
вой информации” Малока�
рачаевского района.

В результате монито�
ринга телепрограммы “Уч�
кекен”, учредителем кото�
рой является МУ “Центр
массовой информации”
Малокарачаевского района,
прокуратурой выявлен факт
незаконного распростране�
ния списка персональных
данных граждан, телевизи�
онный ролик с которыми

Обнародовать нельзя!
транслировался телепрог�
раммой “Учкекен” 16.12.
2011 в 21 час 09 минут.

Обнародованный список
включал фамилии, имена,
отчества и адреса индиви�
дуальных предпринимате�
лей, глав крестьянско�фер�
мерских хозяйств Малока�
рачаевского района, а так�
же суммы их задолженнос�
ти перед Пенсионным фон�
дом РФ.

В соответствии с п. 1 ст.
З Федерального закона от
27.07.2006 № 152� ФЗ “О
персональных данных” лю�
бая информация, относя�
щаяся к прямо или косвен�
но определенному или оп�
ределяемому физическому
лицу, составляет его персо�
нальные данные, распрост�

ранение которых запреще�
но. Персональные данные
граждан являются конфи�
денциальной информаци�
ей. Согласно ст. 7 данного
закона операторы или иные
лица, получившие доступ к
персональным данным,
обязаны не раскрывать тре�
тьим лицам и не распрост�
ранять персональные дан�
ные без письменного согла�
сия субъекта персональных
данных или наличия закон�
ного основания.

Между тем в ходе проку�
рорской проверки установ�
лено, что письменного со�
гласия субъектов персо�
нальных данных на распро�
странение указанной ин�
формации у работников МУ
“Центр массовой информа�

ции” не имелось.
Главный редактор МУ

“Центр массовой информа�
ции” Меккехан Бердиева
подтвердила, что указанный
список персональных дан�
ных граждан был опублико�
ван без их письменного со�
гласия.

По итогам проверки про�
курором Малокарачаевско�
го района в отношении Мек�
кехан Бердиевой возбужде�
но дело об административ�
ном правонарушении по ст.
13.11 КоАП РФ (нарушение
установленного законом
порядка сбора, хранения,
использования или распро�
странения информации о
гражданах), которое на�
правлено для рассмотрения
мировому судье судебного
участка № 1 по Малокара�
чаевскому району.

Пресс9служба
прокуратуры КЧР.

КРУПНЫЙ политический
лидер � это всегда сме�

лая, яркая личность. Это че�
ловек, умеющий завоевы�
вать популярность благода�
ря не только коммуникатив�
ным и ораторским способ�
ностям, но и умению выра�
жать запросы и интересы
людей. Ведь без широкой
поддержки и постоянного
контакта с народом полити�
ческий лидер мало чего
добьется. Через каких лю�
дей обычно осуществляет�
ся власть? Перечислять по�
ложенные политические ка�
чества для таких лидеров
можно долго. Обычно, это
сильные, умные, решитель�
ные люди, пользующиеся
авторитетом. Люди повы�
шенной жизненной силы,
повышенной энергетики. А
главное, стремящиеся не
просто чего�то достичь, а
осуществить по максимуму
те задачи, которые они ви�
дят первостепенными для
своего народа. И здесь, как
правило, от стереотипа не
отходят – лидер должен
быть человеком знающим,
много повидавшим, с боль�
шим жизненным опытом, а
значит – соответствующего
возраста. Но в последние
годы все чаще в «рулевом
отсеке» государства появ�
ляются молодые, энергич�
ные политики, которых не
пугает роль руководящей и
направляющей силы как для
общества в целом, так и на
различных уровнях власти.
В 21 год Рауф Арашуков
указом Президента КЧР был
назначен министром труда
и социального развития
республики. А сегодня, спу�
стя четыре года, баллотиру�
ется в депутаты Народного
Собрания, имея за плечами
не только министерский
опыт, но и опыт руководи�
теля района, члена прави�
тельства республики и на�
чальника “Управления фе�
деральных автомобильных
дорог на территории КЧР
Федерального дорожного
агентства”.

  Говорят, если бы кри�
ком можно было построить
дом, у многих были бы це�
лые улицы. Рауфа трудно
представить кричащим, да
и просто болтающим без
умолку, что часто свой�
ственно людям политики.
Он обычно сдержан, немно�
гословен, корректен. Дер�
жится спокойно и с досто�

Рауф Арашуков:

“БУДУЩЕЕ ДЕЛАЕТСЯ В НАСТОЯЩЕМ”

инством. Но за этим скры�
ваются колоссальное само�
обладание и масса энергии
– качества, несомненно,
ценные для любого челове�
ка, тем более для обще�
ственного лидера.

Рауф � самый старший
из пяти детей в семье. И его
ответственность за других,
особое чувство к детям,
уважение к старшим – все

имеет корни там, в детстве,
где воспитанием стало от�
ношение друг к другу.

После окончания сред�
ней школы в Черкесске он
поступил на юридический
факультет Северо�Кавказс�
кого университета, а затем
перевелся в Ставропольс�
кий государственный уни�
верситет. Годы учебы были
насыщены не только сту�
денческими делами, но и
работой в компании по ре�

ализации газа “Ставрополь�
регионгаз”(СГЗ), куда он ус�
троился поначалу стаже�
ром, став начальником от�
дела инвестиций к моменту
окончания вуза. Кроме того,
одновременно был пройден
и университетский курс во�
енной подготовки  в ранге
командира мотострелково�

го взвода. Успевать все,
ценить свое время он на�
учился очень рано, поэтому
интенсивность жизни не уг�
нетала, а напротив � подсте�
гивала к большему.

Параллельно развива�
лась политическая карьера
студента и начинающего
экономиста. Постигая азы
реальной экономики, Рауф
одновременно на обще�

ственных началах становит�
ся президентом группы
компании “АРР” и самым
молодым депутатом город�
ской Думы Ставрополя.
Став депутатом, Рауф побил
возрастной рекорд за всю
постсоветскую историю вы�
боров на Ставрополье. Бо�
лее 63,5 % избирателей
отдали за него свои голоса,
не пожалев о своем выбо�
ре. Работая в округе, Рауф
сделал все возможное, что�

бы помочь людям. Как на�
родный представитель, он
не один раз проявлял свою
принципиальную позицию,
показывал компетентность
в хозяйственно�экономи�
ческих вопросах. Ни один
вопрос и ни одна пробле�
ма не оставались без вни�
мания. С одинаковой го�

товностью молодой депутат
помогал людям самого раз�
ного возраста и социально�
го положения.

  Здесь к месту отметить
еще одно качество этого че�
ловека – чуткое сердце,
способность откликаться на
чужую беду. Чем бы он ни
занимался, благотвори�
тельность всегда идет бок о
бок с его многогранной де�

ятельнос�
тью. Ока�
з ы в а я
благотво�
р и т е л ь �
ную по�
м о щ ь ,
Р а у ф
Арашуков
не выби�
рает “яр�
кие” про�
б л е м ы ,
с п о с о б �

ные вмиг оза�
рить благо�
родным блес�
ком персону
филантропа.
Напротив, все
добрые дела
идут в череде
будней, реша�
ются почти
планово, в по�
рядке их зна�
чимости. Не
забывает он об

образовании, о медицине, о
культуре, спорте.

  Став спустя год по
окончании университета
министром труда и соцраз�
вития республики, Рауф и в
этой должности показал
себя отнюдь не “безусым
юнцом”, а зрелым, несмот�
ря на возраст, руководите�

лем. Об этой поре его под�
чиненные вспоминают с со�
жалением – молодой на�
чальник был к месту. Одна�
ко, крайне удивив друзей и
знакомых, спустя некоторое
время Рауф сменил пре�
стижное министерское
кресло на должность главы
родного Хабезского района,
справедливо полагая, что
так помочь своим землякам
он сможет гораздо больше.

И действительно, за два
года руководства админис�
трацией района Рауф Ара�

шуков смог сделать многое,
превратив районный центр
почти в сказку для его жи�
телей. Список своих добрых
дел он не ведет, но любой
житель Хабезского района
может их перечислить. Это
и приобретенное медицин�
ское оборудование и ме�
бель для отремонтирован�
ной и реконструированной
ЦРБ на большую сумму. Ре�
конструкция и оснащение
школы №1 в Хабезе и ре�
монт зданий лицейского об�
щежития и столовой. Значи�
тельная помощь  детским
садикам и регулярное вы�
деление значительных
средств для поощрения и
помощи образовательным
учреждениям. Причем, как
детям, так и педагогам.

  Дети � это вообще осо�

бая категория населения
для Рауфа Арашукова. Буду�
чи и сам уже дважды отцом,
он считает, что все лучшее
нужно отдавать самому
юному поколению, посколь�
ку полноценный гражданин
выходит из счастливого дет�
ства. Семейные традиции и
ценности необходимо со�
хранять и приумножать, по�
этому лучшего применения
для благотворительных це�
лей не найти. Еще в сентяб�
ре 2006 года Арашуков со�
здал  Благотворительный

Фонд “АРР”. В 14 пунктах
района он инициировал де�
нежные выплаты тем семь�
ям, где рождались малыши.
А там, где количество детей
превышало шесть человек,
выдавались гораздо более
крупные суммы. И это еще
до появления в стране ма�
теринского капитала.

Отличной традицией
стало вручение под Новый
год ноутбуков идущим “на
медаль” выпускникам, а
также денежных  премий �
отличникам учебы. Не каж�
дый ребенок вырастет не�
пременно гением, но воз�
можности для этого долж�
ны быть равными у всех,
уверен Рауф Арашуков. А
для успешной учебы нужно
иметь отменное здоровье,
поэтому развитию спорта в

районе он всегда уделяет
огромное внимание. При
финансовой поддержке
Фонда им. Арашукова пост�
роен современный стадион
в Хабезе, футбольные тур�
ниры и соревнования
спортсменов�вольников,
чемпионаты по мотокроссу
и по мини�футболу за пре�
делами республики не обо�
шлись без его активного де�
нежного участия. Будучи
сам спортсменом, Рауф ис�
кренне полагает, что дети с
периферии отнюдь не ме�
нее талантливы в спорте.
Нужно только создавать ин�
фраструктуру для их физи�
ческого развития.

 Множество примеров,
когда помощь оказывалась
лично той или иной семье в
связи с проблемой здоро�
вья, социально или для
того, чтобы человек, чаще
ребенок, мог принять учас�
тие в каком�то мероприятии
российского масштаба.
Престиж района рос при со�
действии молодого главы,
поскольку все культурные и
спортивные мероприятия
не происходили без его ве�
дома и его материального
участия.

Кремлевские елки, мас�
штабные концерты и праз�
днования, конкурсы хореог�
рафические и художествен�
ные, спортивные соревно�
вания – везде, где было
можно показать своих та�
лантливых земляков, Рауф
Арашуков изыскивал воз�
можность для поддержки.

Доверие народа и здесь
сложилось в пользу моло�
дого руководителя – в 2010
году он избирается в депу�
таты Народного Собрания,
а спустя полгода назначен
на должность первого заме�
стителя председателя Пра�
вительства КЧР. Свой курс
Рауф Раулевич не меняет и
здесь – просто масштабы
деятельности становятся
шире, возможностей для
помощи землякам – боль�
ше. “Никогда не нужно ус�
покаиваться сделанным,
нужно все время двигаться
вперед”, � так он считает и
так поступает, пробуя себя
там, где эффективность его
деятельности с отдачей по
максимуму. Все, кто рядом,
отмечают единодушно, что
интуиция и логика Арашуко�
ва поразительны для такого
возраста, однако он зачас�
тую просчитывает ситуацию
до мелочей задолго до ее
свершения.

 Политический лидер �
это не просто человек, ко�
торый руководит полити�
ческими процессами, осу�
ществляет функции по уп�
равлению обществом, по�
литической организацией
или движением; тот, кто
способен изменять ход со�
бытий и направленность по�
литических процессов. Это
в первую очередь тот, кто
понимает, что власть – не
человек, а функция; своеоб�
разный регулятор, дающий
возможность сделать жизнь
народа лучше. Благодаря
именно этому пониманию
политические лидеры заво�
евывают доверие, приобре�
тают признание и получают
поддержку со стороны лю�
дей.

Рауф Арашуков � из та�
ких и, баллотируясь в депу�
таты Парламента, ставит
перед собой четкие и ясные
задачи, охватывающие са�
мые разные аспекты жизни
республики: медицину,
здравоохранение, культуру,
спорт и досуг. Помощь мо�
лодежи и старикам. Содей�
ствие расширению участия
КЧР в федеральных про�
граммах, благоустройство
родного края от центра до
глубинки. Наше будущее
нужно делать в настоящем,
считает он.

Как говорил К. Ушинс�
кий, “Молодость — это меч�
та. Это — вера. Это — тяго�
тение к подвигу. Это — ли�
рика и романтика. Это —
большие планы на будущее.
Это — начало всех перспек�
тив”. Но еще говорят, что
молодость � это болезнь,
которая быстро проходит,
оставляя понимание того,
что силы уходят и возмож�
ности тоже уже не те. И если
не подрезать крылья жела�
ющим летать, это благо�
творно скажется на всем
обществе. Нужно давать
возможность делающим –
делать, стремящимся – тво�
рить, способным – осуще�
ствлять. Ведь наша с вами
жизнь и благосостояние
зависят именно от таких
людей.

Оплачено из средств
избирательного фонда
кандидата в депутаты

НС КЧР Р. АРАШУКОВА.

Выборы 2012
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Всем известно, что ка9
никулы придуманы для
того, чтобы можно было
отдохнуть. Но что есть
отдых для творческой
личности? Можно ли по
расписанию прервать ра9
боту над будущим музы9
кальным произведением
юному композитору? Мо9
жет ли маленький скри9
пач забросить подальше
скрипку, чтобы  “рассла9
бились” пальцы? А начи9
нающие художники? Не9
ужели им лучше оставить
карандаши и кисти и «за9
виснуть», к примеру, во
всемирной паутине, от9
дыхая от мольберта?  В
Детской художественной
школе г. Черкесска ре9
шили просто: каждый ре9
бенок волен  выбирать,
что ему больше по душе.
Но если ты – творческая
личность 9 получи допол9
нительный шанс про9
явить себя. Нарисуй на
каникулах картину и
стань участником школь9
ного конкурса. Победишь
– тебя ждут диплом и
подарок.

В этом учебном году та�
кую форму работы в школе
решили испробовать впер�
вые. И первые же школьные
каникулы  поразили педа�
гогов. К середине ноября
треть учащихся ДХШ при�
несла на конкурс свои
осенние пейзажи. Около
семидесяти работ строгое
школьное жюри отобрало
для выставки, и их авторы
были отмечены дипломами
за участие и подарками.  А
25 мальчиков и девочек
были удостоены дипломов
лауреатов – их пейзажи
признаны самыми лучши�
ми.

Конкурсное задание на
зимние каникулы звучало
просто: “Натюрморт”.  И
снова взрыв творческой ак�
тивности. Откликнулись
около восьмидесяти уча�
щихся школы. Их натюр�
морты, выполненные в раз�
ных техниках, форматах,
приятно удивили педаго�
гов. И опять семьдесят ра�
бот были отобраны для
школьной выставки,  кото�
рая открылась в ДХШ бук�
вально на днях.

Горячий и дышащий жар�
кой лавой привет, по�мекси�
кански � «хола»,  прилетел
недавно в Карачаево�Чер�
кесию из далекой Мексики,
где впервые на самой высо�
кой точке страны, вершине
вулкана Орисаба, затрепе�
тал воодушевленный вет�
ром трехцветный сине�зе�
лено�красный флаг КЧР.
Поднял государственный
символ Карачаево�Черке�
сии на “новую высоту” наш
земляк, руководитель отде�
ла курортов и туризма ад�
министрации Карачаевско�
го городского округа, член
спортивно�альпинистского
клуба “Максимум” ПГЛУ
Умар Айдинов.

Еще в полночь сборная
команда Пятигорского госу�
дарственного лингвисти�
ческого университета и АНО
“Региональный научно�
спортивный центр СКФО”:
Александр  Гребенюк (руко�
водитель экспедиции), Па�
вел Барышников (специа�
лист по межэтническим
коммуникациям), консуль�
тант и гид�переводчик Мо�
рис Пийол, уже известный
нам Умар Айдинов и един�
ственная девушка – участ�
ник экспидиции Мария Уша�
кова � начала трудоемкое
восхождение. Оно, кстати, и
на самом деле оказалось
очень сложным. Многие из
вышеперечисленных поко�
ряли такие известные вер�
шины, как Килиманджаро,
Арарат, Монблан, Эльбрус,
но, по их собственному при�
знанию, ни одно из этих
восхождений не стоило та�

КАНИКУЛЫ –
без творчества?

Это открытие преврати�
лось в настоящий школь�
ный праздник. На нем че�
ствовались не только учас�
тники и лауреаты новой
выставки, но и те, кто отли�
чился на более серьезных
конкурсах и выставках. Так,
в прошлом году школа ото�
слала на Первый междуна�
родный конкурс  детского
художественного творче�
ства “Казачество в истории
России. Истоки. Традиции.
Наследие” 32 работы сво�
их учеников. И на днях при�
шло приятное известие: ла�
уреатами творческого со�
стязания, в котором уча�
ствовали ребята не только
из России, но и Канады,
Украины, Беларуси, стали
шесть юных художников из
Черкесска. Им пришли со�
ответствующие дипломы, а
их педагог Наталья Мура�
шова получила от организа�
торов конкурса благодар�
ность.

Еще одним приятным
сюрпризом стали семь дип�
ломов, полученные учащи�
мися школы с VII Междуна�

родного конкурса детского
рисунка “Пушкин глазами
детей”,  в котором участво�
вали девять юных художни�
ков из Черкесска.

Но самую радостную
весть в школе, рассказыва�
ет завуч ДХШ Прасковья
Маркова,  получили из Ста�
рого Оскола, где проходил
IV Всероссийский конкурс
по рисунку и живописи “Ма�
стер�2011”.  Дело в том, что
это конкурс академическо�
го рисунка, и он очень вы�
соко ценится в профессио�
нальных кругах. Победа в
таком творческом состяза�
нии придает дополнитель�
ный вес абитуриенту при
поступлении в художе�
ственный вуз. Участвуют в
“Мастере” тысячи учащих�
ся ДХШ из всех уголков
России. И для тех школ, что
хотят показать себя на кон�
курсе впервые, количество
работ ограничено до деся�
ти. Черкесская ДХШ уже ус�
пела себя отлично зареко�
мендовать на “Мастере”.
Например, в прошлый раз
(а конкурс проводится раз

в два года) наши ребята за�
воевали одно первое и два
третьих места. Поэтому
нам разрешили предста�
вить до сорока картин.
ДХШ отослала 38. И вот –
успех! Ученику Натальи Му�
рашовой  Рашиду Магома�
дову  присуждено первое
место. На втором месте
ученица Марии Гречкиной
Катя Подсвирова. А еще
четыре ученицы Марии
Алексеевны: Жанна Акова,
Аня Федорова, Ксения Ко�
стина и Евгения Шамак –
на почетном третьем мес�
те.

Нужно было видеть гла�
за детей, когда их ровес�
никам на школьном празд�
нике вручались столь по�
четные награды. Нет, в них
не было черной зависти, но
вот творческий огонек явно
определялся и желание чи�
талось попробовать нари�
совать что�нибудь такое,
чтобы все  ахнули.

Но до восторженных
“ахов” нужно ведь еще до�
расти. И почему бы не на�
чать со школьных конкур�
сов?  Вот, к примеру, Дая�
на Шхагошева и Амина Ак�
баева еще только в подго�
товительном классе, а их
натюрморты уже очень по�
хвалили педагоги. А какую
хорошую графическую ра�
боту представила перво�
классница Юля Братова!
Очень интересна апплика�
ция – натюрморт с часами
– третьеклассницы ДХШ
Даны Туаршевой. А Арсе�
ний Мельников в своей
работе использовал аква�
рель и тушь – получилось
оригинально…

� На достигнутом мы ос�
танавливаться не собира�
емся, � делится Прасковья
Ивановна. – Впереди ве�
сенние школьные канику�
лы. И мы предложим ребя�
там написать портрет. Это,
конечно, непростое зада�
ние, но уверены, что наши
дети справятся. А заодно
это будет своеобразная
разминка перед конкурсом
“Душечка – красна деви�
ца”, который  в этом году
проводит региональный
общественный Фонд со�
действия развитию музей�
ного комплекса “Мир рус�
ской души” совместно с
журналом “Юный худож�
ник”.

Татьяна ИВАНОВА.
НА СНИМКЕ: победи

тель “Мастера
2011”

Рашид Магомадов
за работой.

Фото автора.

 Хола из Мексики!
кого труда, как подъем на
Цитлатепетль � местное на�
звание Орисабы (не то, что
подняться, произнести
сложно!). Причина не
столько в крутых склонах

вулкана, сколько в суровом
ветре устрашающей силы,
чьи порывы старательно
пытались сбить альпинис�
тов с ног.  Причем не всегда
тщетно.

Но несмотря на такие
препятствия в первой поло�
вине дня сборная  добра�
лась до вершины.

“Жестоко красиво, � как
выразился У. Айдинов, опи�
сывая увиденное. �  Ради
этого стоило пройти путь в
тысячи километров. Пред�
ставьте только необычайно
красивое зрелище кратера
вулкана размером в целый

городской квартал!”
Кроме заботливо воз�

несенного Умаром на Ори�
сабу флага Карачаево�Чер�
кесии на вершине этого
труднодоступного мекси�

ЗИМА нынче выдалась
знатная. Мир стал чис�

то�снежным и очень холод�
ным. Особенно на Маринс�
ком перевале, через кото�
рый пришлось ехать на
днях. Ехали долго из�за ту�
мана, но день с лихвой воз�
наградил за утомительный
путь. Дело в том, что во
Дворце культуры села Учке�
кен проходил отчетный кон�
церт Малокарачаевского
центра культуры и досуга. В
зале � аншлаг задолго до
того, как займут свои места
члены жюри, среди которых
министр культуры КЧР Ири�
на Ионова, директор РЦНК
Лейла Катчиева, специали�
сты РЦНК – народный ар�
тист КЧР Хусей Хубиев, зас�
луженные работники КЧР
Анета Асанаева, Елена Не�
стеренко, Оксана Сидорен�
ко, Валентина Савицкая и
другие.

Сначала, конечно же,
прелюдия: демонстрация
фильма “Нам – 90”, на фоне
видеоряда “Отчий край” иг�
рает свирель, услышав зву�
ки которой, даже самый
нечувствительный не мог
бы остаться равнодуш�
ным…

Концертная программа
была посвящена теме
“Культура вне времени”, и,
забегая вперед, скажу, кол�
лективы района справились
с поставленной задачей
блестяще.

Открыл смотр�концерт
сценический этюд “Поси�
делки”.

Слушая нехитрый разго�
вор�перепалку с известным
подтекстом “Сказка – ложь,
да в ней намек” в исполне�
нии артисток, скажем пря�
мо, в возрасте М. Хубиевой,
Ф. Гаджаевой, Ф. Созаруко�
вой, С. Тебуевой и С. Айба�
зовой, отчетливо понима�
ешь, что всякий, кто хочет
глубже вникнуть в жизнь
своего народа, научиться
лучше понимать ее, должен
знать эту жизнь, ее культу�
ру в развитии. Такой она
была, такая она есть…

И в подтверждение моей
мысли, поверх иллюстра�

Культура
вне времени

тивности визуальной, так
сказать, � словесная от ве�
дущих: “Художественные
зарисовки – это главные
истоки культуры народа,
начиная от устного творче�
ства в виде детской счита�
лочки, легенды о нарте Со�
сруко и кончая народным
танцем, песней”.

И действительно, в сце�
ническом этюде “Ныгъыш�
ла” в исполнении участни�
ков драматического кружка
“Малый Карачай” есть все:

и детская считалочка�сказ�
ка, услышав которую, не�
вольно вспомнишь поэта,
который воскликнул в свое
время: “Что за прелесть эти
сказки! Каждая есть по�
эма!”, а потом черпал из них
да рассказов Арины Родио�
новны божественное вдох�
новение. Есть и танец. Хо�
реографической зарисов�
кой в исполнении Магоме�
да Сарова можно открывать
и закрывать любой концерт
на любой сцене…

Не нарушив режиссерс�
кий изыск, в частности хро�
нологию выступлений, рас�
сказать о танцевальном ис�
кусстве не смогу. Вот на
сцену “выплывает” ан�
самбль “Элия”. “Выплыва�
ет” – не ради красного слов�
ца сказано. Ансамбль
“Элия”, победитель множе�
ства международных кон�
курсов, под руководством
заслуженного деятеля ис�
кусств КЧР Исмаила Бай�
рамкулова исполняет “Де�
вичий танец”… Какое удиви�
тельное чувство меры,
сколько грациозности,
сколько эфемерности. Сей�
час невольно скажешь, как

поэт, о падающей с неба,
кружась, морозной снежин�
ке: “Вот она, была, и нету…”

Вспоминаю: в 90�е годы
прошлого столетия мне до�
велось побывать в Кабарди�
но�Балкарии на юбилее ле�
гендарного артиста Мутая
Ульбашева, тот праздник
вызвал у меня очень слож�
ное, точнее, двойственное
чувство – смесь восторга и
зависти, восхищения и гру�
сти. Восторг и восхищение
было эмоциональным от�

кликом на все происходя�
щее. А происходило сле�
дующее. На сцене один
танцевальный коллектив
сменял другой, и, каза�
лось, им не будет конца:
“Кабардинка”, “Балкария”,
“Зори Кавказа”, “Ритмы
гор”, “Нартюг”, “Кавказ”…
Другое чувство – зависть.
Почему в нашей республи�
ке нет такого мастера, как
Ульбашев, сохраняющего
и активно популяризующе�
го духовное танцевальное
богатство?...

Теперь остается ска�
зать, Малокарачаевский
район – один из тех, кто
дышит в спину Кабардино�
Балкарии…

Ведущие концертной
программы, представляя
тот или иной танцевальный
коллектив, произносили
лишь его название, не
предваряя его громкими
титулами и званиями: та�
нец “Сандырак” в исполне�
нии ансамбля “Минги�
Тау”, танец “Джигиты” в ис�
полнении ансамбля “Иль�
кер”, танец “Моя горянка”�
встречайте Магомеда Са�
рова и Лауру Узденову!

Задержусь на этом и за�
мечу, что о “похождениях”
вышеназванных танцеваль�
ных ансамблей ходят леген�
ды. Так, например, ансамб�
лю “Минги�Тау” Америка,
куда он был приглашен ас�
социацией американских
карачаевцев, рукоплескала
стоя… А ансамбль “Илькер”,
когда он победил на между�
народном конкурсе в Нов�
городе, буквально носили
на руках по улицам города,
невзирая на лица, будь ты

танцор или доулист…
Я так думаю, что, увидев

однажды исполнение “Лез�
гинки” подобно тому, как
это делает “Минги�Тау” �
плавное начало и бешенное
исступление, неистовый
темперамент в конце, зна�
менитый русский компози�
тор Бородин написал:
“Трудно представить себе
что�нибудь оригинальнее и
прелестнее… знаменитой
“Лезгинки”. Что за роскошь
красок! Словами невозмож�
но передать весь задор рит�
мических фигур ударных
инструментов и меди, сво�
еобразие восточного коло�
рита гармони…”

Тут самое время погово�
рить о гармонистах. Музы�
кальная композиция “Цве�
ти, мой край!” в исполнении
ансамбля гармонисток
“Харс” дала прекрасный
эмоциональный заряд всем
собравшимся. Девушки так
музицировали на гармони,
что за их руками было не ус�
ледить. Про таких в народе
говорят: “В умелых руках
гармонь, что у доброго па�
харя конь: вскинет, заигра�
ет, хоть стой, хоть падай”.

Не оттого ли “Харс” посто�
янно включают в концерт�
ные программы, проходя�
щие на престижных кавмин�
водских сценах?

Уже проходит не один
час, а смотр не снижает
темп.

� На сцене Геннадий
Ивин. Концертмейстер Ми�
хаил Гаврилов. Исполняет�
ся “Чардаш” М. Монти.

Этот красивый мужчина
с тонкими, нервными паль�
цами скрипача, больше чем

уверена, мог бы сыграть
каприсы Паганини, концерт
Моцарта, Генделя, одно из
сложнейших произведений
– сонату чешского классика
двадцатого века Богуслава
Мартину, Монтеверди, о,
нет, звучит “Чардаш”, на�
верное, потому, что и эта
музыка, подобно мелодии
“Лезгинки”, есть лед и пла�
мень, нежность и дер�
зость…

Кстати, Геннадий Ивано�
вич преподает в Учкекенс�
кой музыкальной школе и
своих учеников иначе как
будущими рахманиновыми,
скрябиными не называет.

Мы все отлично понима�
ем, что в наше время повсе�
местно тяжело дается не
только воспитание, но и по�
иск юных талантов, потому
что заниматься музыкой
стало непрестижно, осо�
бенно если эта музыка клас�
сическая, тем более  что го�
сударство, классический
ответ которого на любой
вопрос из области культуры
“Нет денег”, может подру�
бить любую идею. Не жалу�
ет оно культуру, по�прежне�
му держит на задворках. Вот

шоу�бизнес – это другое
дело, но чтобы в него впи�
саться, необязательно даже
ноты знать. Нужно иметь
деньги. Много денег…

К счастью, юных дарова�
ний, легко берущих гитар�
ные аккорды, синхронно
исполняющих па, играющих
на саксофоне, фортепиано,
гармонике, поющих, ода�
ренных ребят в Малом Ка�
рачае очень много.

Итак, вокалисты. Они
также оказались на высоте
– Виктория Огузова, Рустам
Борлаков, Кулизар Байрам�
кулова, Мурат Айбазов, Ах�
мат Лайпанов, Альберт Каб�
лахов и другие. Судя по
тому, как они держатся по�
добно заправским звездам
– легко и свободно, с ми�
лой непринужденностью,
эстрадных певцов в районе
ищут и готовят совсем с
юного возраста, обучая
сценическим приемам, рас�
кованности и развивая чув�
ство меры…

Шквал аплодисментов
сорвала в этот день и груп�
па “Тенгмек”, которой руко�
водит Ислам Джатдоев.
Зрители оценили по досто�
инству народные песни
“Къоншу къызчик” и “Ама�
нат”, как и песню “Къарт
атамы осияты” в исполне�
нии Ахмата Лайпанова.

…И вот общий выход на
сцену под мелодии песни
“Минги�Тау”.  И тут�то, в фи�
нале, в этом скоротечном
действе отчетливо понима�
ешь, что культура, искусство,
с их давним назначением
облагораживать нравы, раз�
влекая – поучать, возвышать,
укреплять, на смотре в Учке�
кене имели место быть.

� Это заслуга педагогов�
подвижников, хормейсте�
ров, балетмейстеров, каж�
дому из которых впору ста�
вить памятник при жизни.
Ибо пока жива культура,
которую они несут в народ,
живо человечество, � заме�
тил на прощание директор
центра культуры и досуга
Малокарачаевского района
Алий Хубиев.

Аминат ДЖАУБАЕВА.

Как только водоемы за�
мерзают, любителей прогу�
лок по льду появляется види�
мо�невидимо. В основном на
замерзшие реки и озера вы�
ходят заядлые рыбаки и лю�
бопытные школьники. Ни те,
ни другие даже не задумыва�
ются об опасности, которую
таят в себе такие “легкомыс�
ленные” прогулки, особенно,
когда лед уже начинает неза�
метно таять. В преддверии
весенней оттепели сотрудни�
ки Государственной инспек�
ции по маломерным судам ГУ
МЧС России по КЧР провели
мастер�класс для школьни�
ков Черкесска, рассказали,
как правильно  вести себя на
зимнем водоеме и что де�
лать, если провалился в по�
лынью.

Мальчишек и девчонок
собрали около озера в парке
“Зеленый остров”. Это одно
из самых популярных мест
для зимних прогулок, поэто�
му именно здесь спасатели
решили преподать детям
жизненно важный урок. На�
глядный пример лучше вся�
кой теории. После краткого
инструктажа спасатели пере�
шли к практической части, ра�
зыграв настоящее происше�
ствие. Один из водолазов
исполнил роль утопающего.
Выбраться собственными
силами из ледяной воды ему
не удалось, поэтому вся на�
дежда только на людей, уме�
ющих грамотно действовать
в подобной ситуации. В счи�
таные секунды при помощи
так называемых салазок
“горе�купальщика” вытащили
из полыньи и оказали первую
медицинскую помощь.

Но не всегда рядом могут
оказаться те, кто сможет по�
мочь. Школьникам проде�
монстрировали, как самосто�
ятельно спасти свою жизнь,

По тоненькому
льду...

если все же оказался в ледя�
ной “ванне”. Первое и самое
важное правило – не панико�
вать. Хотя времени очень
мало, но все же стоит хорошо
обдумать свои действия. На�
валившись на край льдины,
нужно поочередно попытать�
ся вытащить на нее ноги. Выб�
равшись, нельзя резко вста�
вать и бежать, передвигаться
нужно ползком или перекаты�
ваясь. Урок ребята освоили на
“отлично”.

� Если провалился под лед,
нужно не теряться и сразу
звать на помощь, � говорит
Максим Мижев, учащийся
СОШ № 2. �   А лучше вообще
по льду не ходить.

Затем сотрудники МЧС
показали ребятам, как проис�
ходит погружение в воду при
проведении различных спаса�
тельных работ.

� На данный момент тол�
щина льда довольно безопас�
ная, но морозы постепенно
отступают, � рассказал заме�
ститель начальника отдела
ГИМС ГУ МЧС России по КЧР
Виктор Денисенко. – Перепад
температуры изменяет струк�
туру льда, находиться на нем
становится небезопасно. В
этом году на водохранилище
“Головное” в Усть�Джегутинс�
ком районе спасатели в счи�
таные минуты вытащили про�
валившегося под лед мужчи�
ну, оказали ему первую по�
мощь, и все обошлось благо�
получно. Случаев со смер�
тельным исходом в этом году
в нашей республике, слава
Богу,  не было.

Пожалуй, подобные мас�
тер�классы стоит преподавать
и взрослым. Все без исклю�
чения знают об опасности
провалиться под лед, но же�
лание рисковать своей жиз�
нью необъяснимо, а главное,
непреодолимо сильнее. Спа�
сатели предупреждают: если
лед тоньше пяти сантиметров,
от прогулок по нему, катания
на коньках и санках, от рыбал�
ки лучше воздержаться.

Мария ОЛЕФИРЕНКО.

канского вулкана “заигра�
ли” флаги России, Ставро�
польского края, Пятигорс�
кого государственного лин�
гвистического университе�
та, Кавказского горного и
Русского географического
обществ, членами которых
являются некоторые из аль�
пинистов.

“Жаль, пофотографиро�
ваться особо не удалось, �
сокрушается Умар, – мороз
не позволял вытащить руки
из перчаток”. Зато альпини�
сты провели на вершине
около двадцати минут, от�
дыхая и наслаждаясь гор�

ными пейзажами, недоступ�
ными большей части насе�
ления Земли. Ну, а потом в
обратный путь…

С Кавказа � в Мексику, и
далее 5700 километров под�
ниматься в гору ради эсте�
тических и экстремальных
ощущений?! Не столько и не
сколько: путешествие, как и
многие подобные, проходи�
ло в  рамках научно�

спортивного
проекта (орга�
низованного
ПГЛУ и Регио�
нальным науч�
н о � с п о р т и в �
ным центром
СКФО), со�
гласно которо�
му альпинисты
уже на протя�
жении не�
скольких лет
ведут  работы
по изучению и
а д а п т а ц и и
опыта миро�
вых горных
центров ту�
ризма для раз�
вития этой от�
расли в окру�
ге. Собранная

экспедицией информация
будет обработана в научном
центре ПГЛУ и в качестве
рекомендаций отправлена
региональным органам вла�
сти и организациям, зани�
мающимся развитием въез�
дного и внутреннего туриз�
ма. В обязательном поряд�
ке с результатами поездки
познакомят полномочного
представителя Президента
РФ в СКФО Александра Хло�
понина и руководство ОАО
“Курорты Северного Кавка�
за”.

Фатима БИДЖИЕВА.

От всего коллектива Пенсионного фонда Карачаево�
Черкесской Республики и от себя лично сердечно по�

здравляю вас с Днём защитника Отечества!
В этот день мы традиционно чествуем военнослужащих
и ветеранов армии и флота, всех тех, кто верно и пре�
данно служил и служит России и готов в любую секунду

встать на защиту интересов Отчизны.
Славные исторические традиции нашей армии продолжа�

ет нынешнее поколение профессиональных кадровых воен�
ных. Для них служба Отечеству – это не только воинс�
кий долг, но и призвание, смысл жизни, тяжелый ратный
труд. Он и сегодня требует глубоких знаний, блестящей

подготовки, силы духа, мужества и отваги.
В этот славный праздник желаем всем защитникам Ро�
дины крепкого здоровья, удачи и успехов во всех делах и
начинаниях. Благополучия, мира и согласия каждой семье!

Мустафа БАТДЫЕВ, управляющий ГУ9ОПРФ по КЧР.

Дорогие защитники Отечества!
Уважаемые ветераны Великой Отечественной войны,

Вооруженных Сил, воины
интернационалисты!


